

La libertad de imprenta es la
atesta descubridora de las in-
justicias; y nada hay perdido ex-
cepto, que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Chateaubriand, sin saberlo, fue el
artífice de un nuevo mundo....
Cada letra del alfilerito que salta
de sus manos, encerraba en sí
una fuerza que los ejércitos de
los reyes y de los papas no
podían vencer.

Lamarca.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$r. 0,80
En las agencias se vende cada número
sueldo del día á 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco J.
Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya
(calle de Escribanos), Ricardo Cornejo (frente á
la iglesia de la Concepción) y en la cigarriera del
Sr. Enrique Anda (plaza de la Independencia).

AÑO III

Quito, Ecuador, Abril 22 de 1899

Núm. 164

DEL PARTIDO

En nuestro número anterior hablamos manifestado la necesidad que tenemos de organizar sociedades directivas que propendan á la buena marcha del partido y preparen al mismo tiempo los trabajos concernientes á la elección de Presidente de la República en el próximo período constitucional, por manera que dichos trabajos se efectúen en la más completa armonía, y den resultados que satisfagan á todos los círculos del partido liberal ecuatoriano. En efecto esta organización nos es tan necesaria en las presentes circunstancias, que si nos descuidáramos de ella, después lamentaríamos nuestra dejadez; pero lamentaríamos tarde, cuando sintamos sobre nosotros si no el peso del partido conservador, tirante y vergüitos, al menos el yugo de la disciplina; cuando sintamos la espina de las desavenencias entre copartidarios, circunstancia ésta que entorpece el desarrollo progresivo de la Nación y da margen á muchos y graves inconvenientes en el ramo administrativo.

Insistimos, pues, en pedir la cooperación de la prensa ilustrada liberal en el trabajo de organización de que venimos hablando, respecto del cual debemos tener en cuenta que es un asunto de grande trascendencia y que la Patria necesita de sus buenos hijos para salir adelante en los pasos difíciles de nuestra política intrincada y borsocosa.

Creemos también que el Directorio Liberal, que de vez en cuando suele dar muestras de vida en la Capital de la República, debe ya reanudar sus secciones, ser el iniciador de la unión de los liberales y servir como de centro principal á las sociedades menores que se organizarán en las demás provincias. De este modo, aguardamos que pronto convocarán los miembros de dicho Direc-

torio á todos los liberales de Quito, para dar comienzos á los difíciles trabajos de organización.

Correspondencia

Santa Rosa, Abril 11 de 1899.

Sr. Director de "La Sancion"

Quito.

Señor Director:

Habiendo salido precariamente de Guayaquil á una gira por los pueblos de la Provincia del Oro, he creído conveniente poner de manifiesto á los lectores de su importante bisemanario, lo que pasa por estas apartadas regiones.

En primer lugar diré á U. que á mi paso por el Pastró Bolívar, y tomados informes sobre los horribles y espantosos crímenes acaecidos en la parroquia de Buenavista, de los cuales tendrán pleno conocimiento en esa ciudad, perpetrados en la persona y familia del Sr. Ramón Valdez muy conocido en Quito, todo vez que fué allí militar de alta graduación y periodista, se ve que los consultorios del vulgo hacen aparecer como á uno de los responsables directos de tan horripilantes sucesos al Jefe Político del Pasaje Señor José Manuel Vivar quien pretende demostrar su inculpabilidad; por qué apenas supo el origen y principio de ese drama sangriento, sin antecedentes en la historia de los crímenes, no se trasladó inmediatamente al lugar del suceso como primera autoridad del cantón por que en el segundo aviso que le da por la posta el Teniente Político de Buenavista manifestándole que el pueblo tiene situada la casa del Sr. Valdez y que pretenda tomarla á sangre y fuego, por qué, digo, permitiera ser impasible y no se mueva del Pasaje á contener esa turba enfurecida hambrienta de víctimas á quien sacrificar? Razones son estas que pesan terriblemente sobre la conducta del Señor Vivar. Además es muy notorio y consta en la información suaria, que las penas que se iban á atacar á Valdez fueron municionadas en presencia de la autoridad, lo que es ser cierto, haría creer que dicha autoridad dió su asentimiento

al acto que iban á cometer. Por último, en vez de acompañar al Sr. Enrique Morales Alfaro, Gobernador del Oro, que iba desde Machala á Buenavista, véase como de fuga á Guayaquil disquis á poner en conocimiento de las autoridades de allí, como si ellas hubieran tenido que ver algo en la materia y como si el Gobernador de Machala no hubiera sido su inmediato superior.

Valdez muerto á balazos, y después que cae de la casa, dispersados á machetazos sus miembros, sacadas sus entrañas y! tente pluma, que hay iniquidades que repugna el oír las y mas aún el escribir las; la Señora su esposa y una sirvienta carbonizadas y reducidas á polvo por el fuego que prendieron á la casa; Manuel Plaza, cuñado de Valdez, muerto á bala y machete y después arrastrado el cadáver por el suelo y lanzado á un barranco; una sirvienta que por salvarse del fuego se botó casa abajo y es despedazada; una señora anciana, tía de la esposa de Valdez, herida gravemente y que se sabe ha muerto ya; son víctimas que clamaban justicia desde la eternidad; si, severísima justicia, para que se vea que en pueblos civilizados como el nuestro, no quedan en la impunidad crímenes de esa naturaleza.

Sorprende que en un pueblo como Santa Rosa, cabecera de cantón, comercial, activo, laborioso y de numerosa población, no haya ni una sola escuela de varones, ni fiscal ni municipal; ocupándose las autoridades tan solo en recuñillas leguerías que conducen á la ruina y desprestigio del pueblo que gobiernan, y olvidan por este motivo sus más esenciales deberes, y las ineludibles obligaciones que tienen para con sus gobernados. Oso que el Sr. Ministro de Instrucción Pública tomará cartas en el asunto ordenando á la autoridad competente la inmediata apertura de una buena escuela donde pueden educarse los hijos de Santa Rosa, y ser mas tarde útiles á la sociedad y la familia; como tambien evitar que cualquier viajero del exterior, y de los que frecuentemente vienen por aquí, diga que en los pueblos del Ecuador se descuida del más esencial de los ramos administrativos: la educación.

Han comentado á llegar proceden-

tes de Loja, parte de las fuerzas que, á órdenes del Sr. Coronel Filomeno Peasante, combatiaron en "Sabangó" y "La Florida". Llevan como prisionero de guerra al Sargento Mayor D. Vicente Mantalvo y mañana pasarán á Guayaquil en el Vapor "Olmedo".

Haec cuatro días salió de esta lugar una comisión compuesta de la guarnición de esta plaza á órdenes del Comandante Moreira, del Alcalde Municipal 1º y su Secretario, con destino á la frontera peruana, por haber recibido el Sr. Jefe Político un oficio en el que se le comunicaba que seis guardas peruanos, armados y comandados por el Jefe de la guarnición de Tumbes habían pasado la frontera y cometido algunos atropellos y robos en un punto denominado Baltazote; ayer llegó la mentada comisión y asegura ser ciertas las infracciones cometidas en esos lugares.

Sin más por hoy, y asegurándole al Sr. Director enviarle mis correspondencias de Guayaquil, como anteriormente, me es muy grato suscribirme como su afectísimo amigo

El Correspondiente

Guayaquil Abril 18 de 1899.

Sr. Director de "La Sancion."

La prensa Nacional revela ya de un modo serio la nueva conspiración que los hijos de las sombras preparan contra el Gobierno de la liberal. Tal actitud de los conservadores obedece á la demacada benignidad del sistema dominante que abrió las puertas y cellos del Panoptico á los vendedos en las faldas del Chimborazo, en vez de asumir una actitud enérgica, y justa por cierto en atención á las circunstancias, para hacerles responsables de los quebrantos que la infortunada Patria sufre con la lucha intestina. Pero el General Alfaro quiso probar también en esta vez que en su corazón generoso no rebrotan sino sentimientos humanitarios para proteger al desvalido y enjugar las lágrimas de los desgraciados caídos inconscientemente en las criminales garras del egoísmo. Hoy, la hora suprema parece llegada, y el Jefe Democrata siente en su alma una co-

mo ira santa para vengarse de la ingratitude con que le corresponden sus amistades. Nuevamente, por más que los sediciosos pongan en juego toda clase de medios aun siniestros, la causa de la libertad que es de la verdad batirá palmas de victoria y hará comprender á los cobardes enemigos que la Patria de los Omedos, los Mucaycos, los Montalvos etc. no es yá el cuento *máximo de fanáticos* sino el recinto sagrado de los derechos del hombre que cree con la fe de un creyente en su felicidad y ventura por medio de la realización de la obra redentora, el Ferrocarril Transandino.

Impedir este triunfo de la actividad libre es lo que más se propone el conservatismo, porque vé en él la pérdida de sus prerrogativas en la conciencia timorata del pueblo, presente ya que entonces los hombres atenderán sólo al trabajo honrado y no á llevar al poder á individuos soñadores con el monopolio de todo derecho y fustigadores de todo hecho que en sí envuelva la noción de bien social. Y, adios entonces, ¡oh conservadores! toda vuestra grandeza, que no la tenéis sino aparente; adios regalías domésticas, porque el pueblo no creerá en vuestro masquielismo; adios honores, adios glorias que nunca las tuvisteis sino envueltas en una capa de humo que se evapora á cada grilo victorioso del liberalismo!....

No divagaremos. La guerra, si nuevamente invade la República, debe ser sostenida con los bienes de los frailes y sacristanas, por medio de contribuciones forzosas impuestas proporcionalmente en cada provincia. Mientras tanto, hagamos obra de caridad aconsejando á los niños que *dejen de soñar en defecar agravios y en drezar tuertos*.

El Corresponsal.

MERCENARIOS Y TRAIADORES.

Perplejos, ante los hechos que se cumplen, con el natural disgusto que causa la violación de nuestro derecho, é interpretando el sentimiento que anima al pueblo ecuatoriano, del Garbí al Macará, y aunque ello esté dicho en repetidos tonos, ocurren estas abrumadoras interrogaciones: ¿quiénes son los responsables de los sucesos que se cumplen en el suelo de la patria! ¿quiénes los hijos desleales! ¿quiénes los responsables de la sangre inocente derramada! ¿quiénes los que vuelven á interrumpir la marcha del Ecuador en su camino de progreso y bienestar!

Doloroso es decirlo; pero los hechos están pregonando con abrumadora elocuencia, quiénes son los desleales; quiénes los traidores que obran impulsados por sentimientos bastardos. No hay en el Ecuador uno sólo de sus moradores que no haya protestado con indignación, contra aquellos desnaturalizados hijos de la Patria, que vienen oficiando como Ministros de Moloc en los altares del odio para ofrecer holocaustos de venganza.

No hay quien ignore, que es la ambición el móvil que les impulsa en el estrecho camino que llevan, y que con su obstinación han puesto en evidencia que son incapaces de apreciar los derechos de magnanimidad y clemencia con que han sido mirados, ora por el Gobierno en lo que á él le compete, ora por el Partido Liberal en los campos de batalla.

Sin embargo, si es incuestionable

que al determinar las responsabilidades tenemos que ser severos con los caudillos, ó mejor dicho, con los ambiciosos que en consorcio con la tesocracia, lanzan á masas inconcientas á los campos de muerte, no puede ser menos vehemente nuestra protesta contra los conservadores de Colombia que tan audazmente han dispensado su ayuda á los soldados de la reacción teocrático-conservadora.

Por desgracia lo accedido es del dominio de la historia contemporánea, y los campos de Cabras, Taya y Chimborazo testigos elocuentes de los esfuerzos inasnos que se han verificado para propender al desajustamiento de la República y de las instituciones que nos rigen.

Aquellos campos han sido fecundados con la sangre de los libres, y allí hemos visto como se hacen nugatorios los proyectos de audacia, cuando no es la convicción la que alienta en el pecho de quienes combaten.

Los campos de Cabras, Taya y Chimborazo son un borrón para el partido terrorista del Ecuador, pero borrón que se refleja de modo siniestro, por la solidaridad establecida, sobre los conservadores y autoridades del Sur de Colombia, que en perfecta inteligencia, y menospreciando elementales leyes de honor y dignidad trajeron huesas, compradas á vil precio, á luchar por causa que no era la suya y á cubrir de duelo y de miseria multitud de hogares, poco antes felices.

El vergonzoso proceso de aquellas agitaciones eleva á la piqueta del escarnio los nombres de todos aquellos que abusando de su posición oficial se han convertido en agentes de carne de cañón para manchar á su patria y traer el duelo al extranjero y empobrecer Ecuador.

Hay, cuando acaban de abrirse las puertas de los calabozos á los prisioneros de guerra del combate del Chimborazo, vuelven á anunciárenos un nuevo proyecto para invadir nuestro territorio y se habla del precio en que se estima el contingente del Coronel Alejandro Quintero y del Batallón que comanda, cosa muy extraña y que apenas podemos creer pudiera ser realizada por un militar pundonoroso, de quien se asegura que es de limpios antecedentes.

Esta es una nueva nota desagradable en nuestras cordiales relaciones con el Gobierno y pueblo de Colombia; pero abrigamos la esperanza de que los corduras prevalecerá y que los ambiciosos que sueñan en los gajes del poder para explotar al pueblo, se encontrarán en el vacío cuando menos lo piensan ó sus estrellasán contra el derecho y la popularidad que son los baluartes del Partido Liberal y del Gobierno que rige el país.

(El Telégrafo.)

Algo de todo

Se nos asegura que varias personas perjudicadas por los revolucionarios pedirán indemnización de perjuicios al Gobierno, como si éste lo hubiese causado.

Semejante reclamo equivaldrá á que Juan exigiese de su vecino los daños ocasionados en casa de Juan por una partida de bandidos. Qué obligación pesa sobre el vecino de Juan para defecar agravios que á nadie ha hecho? Y vaya U. á ver á cuánto monta-

el total de los perjuicios ocasionados en toda la República y ahí tendremos que nos faltaría rentas para satisfacerlos, si el Gobierno accede á una sola de dichas solicitudes.

Sensible nos es participar á nuestros lectores que al conocido y prestigioso abogado Dr. Manuel R. Balarezo, se le amputó ayer la pierna derecha. Verificaron la operación los Dres. Lino Cárdenas, Ezequiel Cevallos, Mariano Peñaherrera, José Ponce Elizalde y José F. Corral.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de este notable juriscónsulto.

Los \$7. 10.000 en Bonos de Aduana depositados en la sucursal del Banco Comercial y Agrícola, serán transportados al Banco de Guayaquil, por disposición del Ejecutivo.

Han sido aprobados los Estatutos de la empresa del Hipódromo de esta Capital, y á propósito insertamos la siguiente

CONVOCATORIA.—El lunes próximo, á las 9 a. m. se verificará en los salones municipales una junta general de los socios del Hipódromo, con el objeto de aprobar la escritura adicional y elegir el personal directivo; para lo cual se convoca á todos los que tengan acciones mayores ó menores en dicha empresa.

El Sr. Federico Madrid ha sido nombrado Comisario ad-honorem de la Carretera del Sur, con jurisdicción en las provincias de Pichincha, León y Tungurahua y del camino de Papallacta con jurisdicción en el trayecto de todo el camino hasta dicho punto.

Aguardamos del Sr. Ministro de Obras Públicas atenderá con su reconocido celo, á la reparación de la Carretera del Sur que se halla en lamentable deterioro y el Comisario ad-honorem Sr. Madrid, no dejará de hacer todo lo posible en este sentido.

Jefe Político del cantón Cayamán se ha sido nombrado el Sr. Carlos Garcés.

El Sr. Ministro de Hacienda ha ordenado se abone 500 sueros para reparaciones de la vía Flores, como también el costo de dos botes y de 102 yardas de lona compradas para el uso de la cañonera "Tungurahua."

Habiendo renunciado el cargo de primer Jefe de la Brigada Esmeraldas el Coronel Alejandro Sierra, desempeñará este cargo el Coronel Filomeno Pesantes.

Ayer partieron los Sres. Comandantes Justiniano Viteri y José Treviño y Capitán Gustavo Ruiz con dirección al Sur, con licencia de 15 días. Descémosles un feliz viaje.

Se halla gravemente enferma la Srta. Ester Enriquez, una de las más hermosas flores de nuestra sociedad. Hacemos votos por su pronta mejoría.

David Zavala deudor al fisco según sentencia del Tribunal de Cuentas por haber celebrado escrituras, cuando desempeñaba la Escribanía de Cayambe y haber hecho propios los derechos de alcabala, rindió hoy examen de oposición á la Escribanía vacante de este cantón. La Corte Superior de Justicia recibió la prueba.

El Sr. Gobernador de la Provincia de Los Ríos ha pedido al Ministerio del Interior, se establezca de nuevo una oficina postal en la parroquia de Quevedo, pues dicha parroquia va tomando incremento en todo sentido, y se hace necesario tan importante ramo. El Sr. Presidente de la República ha tenido á bien establecer dicha oficina, vista la solicitud del Gobernador de los Ríos.

La Comisión de Monedas de Guayaquil informará sobre el valor intrínseco del oro en las naciones de Europa y América, con relación á la libra esterlina.

La Corte Suprema de Justicia ha mandado archivar el juicio que se le seguía al Coronel Pedro P. Echeverría por cobro de contribución y allanamiento cuando fue Gobernador de la provincia de Bolívar.

El Sr. Henry Coats ha sido nombrado, director del Ferrocarril Interandino.

El Sr. Ministro de Hacienda ha ordenado pagar \$7. 800 mensuales al Sr. Gobernador de la Provincia de "El Oro" para atender á gastos provinciales, y devolver á la Compañía del Cable 730 sueros por derechos cobrados indebidamente.

Un Decreto Ejecutivo, expedido en razón de haber aceptado nuestro Gobierno la invitación del Gobierno francés, para concurrir á la Exposición Universal de 1.900, ordena:

1º Que se establezca en la Capital de la República una Junta Central para que se entienda en todo lo relativo á la participación del Ecuador en la Exposición Universal de 1.900.

2º Esta Junta se compondrá de un Presidente honorario, que lo será el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, de un Presidente efectivo, de cinco ciudadanos, de un Secretario y de un oficial adjunto, nombrados por el Poder Ejecutivo;

3º Serán invitados particularmente á compartir los trabajos de la Junta el Agente Diplomático de la República Francesa, el Presidente del Concejo Municipal de Quito y el Rector de la

Universidad Central.

4° La Junta dará, de acuerdo con el Poder Ejecutivo, el programa y los reglamentos que juzgue necesarios, debiendo nombrar juntas directivas y otras auxiliares en las provincias donde lo crea conveniente, las que estarán bajo su inmediata dirección.

5° La Junta presentará en la Exposición Nacional promovida por la Sociedad Filantrópica del Guayas, todos los artículos que deseen remitirse a París.

6° La cantidad necesaria para el cumplimiento de este Decreto se sacará de la partida de gastos extraordinarios.

Se ha rescindido del contrato celebrado con el Sr. Juan Donoso para la reparación de las líneas telegráficas en la provincia de Tungurahua.

Por conducto de la casa "Sucesores de Bunge" han sido pedidos aparatos telegráficos de inducción sistema "Marconi," como también algunos teléfonos para las oficinas de esta Capital.

Teléfonos en Quito! Ya era una necesidad que se dejaba sentir.

Demó más noticias de telégrafos. El Director de esta oficina ha informado que para el mejor servicio telegráfico de la República, se hace indispensable dotar la línea de esta Capital a Guaya-

quil de una pastería de hierro; ha calculado el costo colocando por el camino del puente de Chimbo con postes capaces de soportar cuatro líneas telegráficas en \$7.72.800.

El costo es fuerte, no hay duda; pero aunque no indispensable, la sustitución de los postes de madera que existen ahora por los de hierro sería una mejora útil en el importante ramo de telégrafos.

CURIOSO FENÓMENO.—En la revista inglesa "The Zoologist," publicación científica, se halla la siguiente novedad:

"El buque "Strattimore" naufragó en los isotes de los Deese Apóstoles, al sur de Madagascar. Son unas islas desiertas. Los naufragos no tuvieron para alimentarse otras cosas que huevos de los llamados pájaros bobos. Una de las señoras naufragas escribe así sobre el efecto de este alimento:

"Se produjo un fenómeno notable, á todos se nos puso la piel clara y los cabellos de matices variados. La tez y los cabellos oscuros cambiaban completamente; los cabellos negros se ponían castaños ó rojos y los rubios variaban hasta parecer lino. Por mi parte, yo tenía la tez rosada y blanca como una niña, á pesar de cuatro meses de vida al aire libre, con las cejas blancas, cabellos amarillentos.

Después del naufragio y sometidos los viajeros á otra alimentación, los cabellos volvían á tomar su color natural."

(El Telégrafo.)

Pertenece á "El Grito del Pueblo" los siguientes sueltos:

"Se inaugurará el 15 de Mayo próximo la Exposición Internacional de Electricidad, en Como, Italia.

El área de la Exposición ocupará 62.000 metros cuadrados.

Esta Exposición será de gran importancia en la ciudad en que nació Volta; y asistirán los más ilustres electricistas del mundo entre ellos Edison.

El Sr. J. B. Cardenazzi ha dirigido una circular de invitación á todos los centros telegráficos del mundo.

Y el del Ecuador ha acordado una suscripción entre todos los telegrafistas para colocar una corona en la estatua de Alejandro Volta.

Y ha nombrado de representante al ingeniero en Milán señor D. S. A. Ghilandi.

Además se celebrará también en Como, una exposición de la industria de seda.

Carlos Porta llama Como que fué patria de Plinio y de Volta.

La regia città di missoltin.
Después de la Exposición se dirá que es

La città della pila y della seta.

—Con fecha 28 de Febrero último escribe de Milán el eterno ayunador Succì:

"Acabo de verificar un ayuno y durante el tiempo en que me he sometido á la prueba, como mi

imaginación debía entretenerse en algo, he combinado una gira por la América del Sur; y en cada una de sus principales ciudades haré un ayuno de treinta días, llevando como empresario al señor Ghiglione.

La primera ciudad en la que practicaré el experimento será la de Buenos Aires."

No está malo que se venga por las orillas del Guayas á enseñarnos á ayunar, lo que es un conocimiento que puede ser en alguna ocasión útil á cualquiera aunque no sea sino en previsión de que sean atacados los plataneros de alguna enfermedad, de lo que Dios nos libre, pues mientras hayan plátanos no le faltará al estómago labor.

El telégrafo nos ha trasmitido la triste nueva del fallecimiento del bravo y pundonoroso Sr. Teniente Coronel D. Emeterio Burbano. El Sr. Burbano fue uno de los leales defensores de la causa liberal, como ha dado pruebas no sólo en sus antiguas acciones de guerra, sino últimamente en Taya y Sanacajas.

Enviamos nuestro sentido pésame á su familia y al Ejército.

¡Ojalá el Sr. Comisario Municipal se sirviera dar un paseito por la Carrera de Oriente, conocida comunmente con el nombre de *La Guaragua*, y vea el mal estado en que se encuentra la acera.

CAMPO AMENO

encarnados como esas telas tramadas con seda de dos colores.

Los tres comensales clavaron en la hija de Zacarías sus miradas impuras: todos ellos estaban enamorados de su hermosura.

Gedeón Levy no conía ya; Chimenes d'Arroga cruzaba y recruzaba sus piernas flexibles, y Salmón Lleymar y Pérez y Bayo, cuyos ojos se desprendían de los párpados, miraba tímidamente á su alrededor.

En todo eso había un misterio que sugería pensamientos extraños. Débora no había encontrado hasta entonces sino pretendientes muy viejos. Los octogenarios rejuvenecían ante su mirada. Pero, en cambio, los jóvenes se alejaban de ella con un disgusto instintivo. Una serpiente asquerosa no les habría causado tanto terror...

Cuando la comida hubo terminado, Zacarías López ordenó á su hija que se retirase, y habló de esta manera á sus comensales:

—Hé aquí, pues, señores míos, el momento de explicarnos sobre el objeto de nuestra reunión. Todos vosotros me habéis pedido en matrimonio á mi hija Débora, y os respondo, á vos Gedeón Levy, el más rico de los joyeros de Damasco, á vos Salmón Lleymar, que tenéis almacenes en Trípoli, en Madrid, en Harlem y en Londres, y á vos Chimenes d'Arroga, cuyas mercaderías llevan las marcas de todos los países del mundo: no puede concederos la mano de mi hija, porque desde que Débora estaba en la cuna, la prometí á su primo Nathan, hijo de nuestro muy querido Abraham Bereyral!

MOAB

(VERSIÓN DE ENRIQUE GÓMEZ CARRILLO.)

FOR

AURELIANO SCHOLL

EN el fondo de un patio húmedo, lleno de objetos inútiles y de utensilios heteróclitos, entre los cuales vivían á su gusto las ratas y los escarabajos, se elevaba la zahurda de Zacarías López, uno de los mercaderes más ricos del barrio judío de Burdeos. El patio estaba encuadrado, á la altura del primer piso, por una vasta galería en relieve, donde los muebles, los tapices, los cristales y los bronce, desordenadamente colocados, ofrecían á la vista un cuadro raro y pintoresco.

El edificio recibía la luz del sol por once ventanas desiguales, en cuyos vidrios había monstruos furiosos é inocentes, que mostraban eternamente su mueca extraña. Las paredes estaban atravesadas en todas direcciones por enormes vigas que parecían arterias negras.

Escudriñando con la vista, el 15 de Octubre de 1860—como se escudriñan las aguas fuertes de

AVISOS

LIBRERIA AMERICANA

Carretera de García Moreno N.º 50

OBRA ULTIMAMENTE LLEGADAS

- Stanley Experto M.*—El Continente marítimo. Topografía, hidrografía, agricultura, sus magníficas cosechas, hidrografía, minas, comunicaciones, grandes ciudades, en el norte y sus ríos mapas en negro y Delineación, 1 tomo en una sola cubierta \$ 15
- Stanley Experto M.*—En el Altos Andes. Historia de la explotación minera, de la cruce y valle de Euzo, Glaciar de la Provincia austral, etc. Topografía, hidrografía, agricultura, sus preciosas producciones y magníficos mapas, 1 tomo en una sola cubierta \$ 20
- Falchner.*—Los Misterios del Euzo. Historia, leyenda, tradiciones, fábulas, anécdotas, tesoros, crónicas, amores, mitos, guerras, torques palatinos, la impostura, esta de los países, la cultura, política y secreta de sus abuelos: misterio, palacio y castillo, 3 tomos, pasta de tela 11
- Darby.*—Las Mujeres de la India. Nueva edición revisada y aumentada con la descripción de las razas al final de cada biografía y adornada con preciosas ilustraciones que representan las mujeres más célebres, así del Antiguo como del Nuevo Testamento, 1 tomo, pasta de tela 14
- Larcker.*—La Mujer juzgada por los grandes escritores de ambos sexos, ó la mujer ante Dios, ante la Naturaleza, ante la ley y ante la sociedad. Rito y preciso resumen de cuanto se refiere en la ciencia moderna de la mujer desde los primeros siglos hasta nuestros días, 1 tomo, pasta de tela 12
- Galería de las mujeres más célebres en todas épocas y países, escrita por los Sres. D'Arcey, Duñal, Alejandro Dumas, Arcevo Bonny, De Geant, Miss Clarke, con espléndidos retratos, grabados en acero por los mejores artistas ingleses, 1 tomo, pasta de tela 12
- Marrugat.*—Diccionario Ortográfico ó

- Catálogo de las voces castellanas, cuya ortografía puede ser difícil, 1 tomo medio pasta 2,80
- Ettinger.*—Las Uvas más bellas castellanas con sus variedades, sus usos, tiempos y personas y disposiciones por regiones según el sistema en forma de diccionario, para mayor comodidad de las personas cultas, 1 tomo medio pasta 6,80
- Luz.*—Gramática primera de la lengua castellana, vigésima primera edición aumentada y corregida, 1 tomo pasta de tela 3
- Bello y Ferrer.*—Gramática de la lengua castellana, al uso de los americanos, 1 tomo pasta de tela 3
- Pereira.*—Obras completas, con un prólogo de D. Marcelino Menéndez Pelayo, 16 tomos pasta de tela 42
- Arborea.*—Poesías. Colección formada sobre las escritas originales con prólogos históricos y críticos por M. A. Garza, 3 tomos 3,60
- Anales de Sanago.*—La Mujer en la sociedad moderna, 1 tomo pasta de tela 1,60
- Bosque.*—Rimas. Edición de toda ley, 1 tomo pasta con relieve 3
- Valderrama.*—Rimas vulgares 1 tomo, rústico 1,60
- Id. id. Avales 1,60
- Id. id. Avales 1,60
- Id. id. Ultramarinos, 3 4,80
- Fo de errata al diccionario 4 tomos rústico 6,40
- Epitoma de la historia patria. Corte y con ornato de vestidos para señoras y niñas 1 tomo pasta de tela 1,70
- Epitoma de utilidad práctica. Tratado de Fotografía, 1 tomo pasta de tela 1,80
- Manual de barbería y fabricación de queros 1 tomo pasta 1,00
- Arte novísimo de cocinar, 1 tomo pasta de tela 80
- Manual del cocinero, conserje, repostero, &c. 1 tomo pasta de tela 6,80

IMPORANTE

Con buenas seguridades, se dan 2,000 sueres á mutuo. Dirigirse á la "Carretera de Bolívar", casa número 4.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA

"LA JUVENTUD DE QUITO"

[Carretera de Fuero N.º 16, C y D., frente á la Botica Alemana.]

En este lujoso establecimiento, fuera de un servicio esmerado, hallará el público de buen gusto: Perfumería de las mejores marcas. Cuellos, puños y corbata. Pañuelos y guantes blancos y de color. Lindas pecheras postizas. Camisas, calzoncillos y calcetines de lana y algodón. E infinitad de artículos de lujo y fantasía. ¡Regalos á los compradores!

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PELDORAS y al JARABE BLANCARD, único remedio contra la ANEMIA, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al Yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

MANUEL ROJAS

vuelve á anunciar á todas las personas que tienen negocios con él, que el 15 del entrante se ausentará del lugar, y que, por tanto, se

apresuren en arreglar sus cuentas; pues por el contrario, realizará los objetos, por los precios en que los han dejado.

¡OJO! ¡OJO!

Rafael Garrón vende dos haciendas bien aperadas y con prato, situadas la una en Galsacil llamada Ambud y la otra en Cangagua llamada Candidera. Y una casa en Quito situada en la Carretera Flores (N.º 40). La persona que interese puede entenderse con el mismo dueño en su casa.

"CAMPANAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los numeritos de los señores Ramón F. Moya y Manuel E. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

A buen precio

se compra en esta imprenta, el tomo primero de "El Espectador" de D. Juan Montalvo; como también la colección de "Las Catilinarías" del mismo autor.

IMPRENTA DE "EL PICHINCHA"

Rembrandt—la gran sala del piso bajo, habrían podido descubrirse las figuras de cuatro personas acostadas más bien que sentadas en los anchos sillones llenos de franjas y adornos de oro.

El primero se llamaba Gedón Levy. Era un hombre de unos cincuenta años de edad, que había sido hecho de músculos y de hierro.... pero el hierro empezaba ya á embotarse y los músculos á entorpecerse.

Salomón Lleyman y Pérez y Bayo, el segundo, parecía una colección de bolas; el cielo lo había soplado como los niños soplan las bolas de jabón; sus ojos pequeñitos desaparecían bajo las arcadas de las cejas y su nariz roja y lustrosa parecía la panza de una gallina mal desplumada. Por lo demás, su aspecto era el de un buen hombre. Para concluir su retrato debemos decir que empleaba más tiempo en comer que en trabajar.

Isaac Chimenes d'Arroga, el tercero, cruzaba orgullosamente sus enormes piernas de garza que terminaban en un par de botas, no menos enormes relativamente. Su nariz de mocheño se desenvolvía en una línea ondulada. Una lluvia de cabellos rojos caía sobre su rostro. Era, en fin, un hombre que no existía sino de perfil cuando quería que no lo tomasen por una caña de pescar, se ponía de lado.

En cuanto al cuarto, era el mismísimo maseo Zacarías López: viejo, alto y anguloso, sin párpados, con una barba azul que sólo dejaba ver á trechos las manchas azules y amarillas de su rostro.

Los cuatro esperaban al reloj dicese las siete, hora á la cual se acostumbraba comer en la

morada de Zacarías.

Algunos sirvientes, silenciosos, arreglaron en pocos minutos la mesa. Las lámparas de tres mechas que pendían del cielo raso, dominaron con sus luces opalinas el santísimo festín.

Tres niños africanos pusieron al rededor algunos vasos gigantescos, llenos de verbanas y de jazmines.

En cada ángulo de la sala ardía una girándula, entre las llamas que brotaban de las antorchas doradas.

—¡Hola Barach, hola Josué!—exclamó Zacarías—¡d á poner los cerrojos á la puerta de encima. Y tú, Mege, ve á decir á mi hija que los manjares estan servidos en la vajilla de oro. ¡De prisa!

Un instante después, Débora entró en la habitación, y mientras los comensales se confundían en saludos y en zalamerías, ella entregaba, sonriente, su frente de marfil al viejo López que depositó en ella un beso tibio y sonoro, con sus labios velludos.

Leat, el perro favorito de Débora vino á lamer con alegría las manos de su señora antes de ir á echarse en un rincón, sobre una alfombra de Persia.

La hija del mercader estaba infernalmente bella. No había otra mujer, bajo el fanal del cielo, que pudiera rivalizar con ella.

Era la torre de marfil y la estrella matutina; era Cleopatra virgen. Su perfil, audazmente dibujado, se componía de ángulos rectos; sus cabellos, parecidos por el color á la melena de los leones, caían en haces cobrizos sobre sus hombros deliciosos; y sus ojos verdes y brillantes tenían reflejos